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Президент поздравил участников 
мероприятия с Днем медицинско-
го работника и отметил особую зна-
чимость встречи, которая впервые 
проводится в Акорде по случаю это-
го праздника.

– Народная мудрость гласит: «Здо-
ровье – первое богатство». Действи-
тельно, здоровье нации – приори-
тетная ценность для нашей страны. 
Аль-Фараби, известный миру как 
«Второй учитель», считал медицину 
искусством. Профессию врача выби-
рают по велению сердца. Этот труд, 
сопряженный с колоссальной на-
грузкой, посилен не каждому. Ме-
дицинские работники – хранители 
здоровья нации, представители са-
мой уважаемой и благородной про-
фессии. Во время глобальной панде-
мии COVID-19 все мы были свиде-
телями самоотверженной деятельно-
сти врачей. В самый сложный пери-
од они спасли жизни тысяч людей. 
Мы глубоко ценим ваш упорный труд 
и гордимся вашей стойкостью. «Спа-
сение жизни одного человека равно 
спасению всего человечества». Ме-
дики совершают настоящие подви-
ги каждый день – во время опера-
ций, в больничных палатах. Неред-
ки случаи, когда борьба за жизнь 
пациентов ведется прямо в маши-
не скорой помощи. Вы по праву за-
служиваете звания героев мирного  

времени. Выражаю огромную благо-
дарность всем медицинским работ-
никам, – сказал Глава государства.

По словам Касым-Жомарта Токаева, 
казахские врачи всегда ставили инте-
ресы страны превыше всего. Он при-
вел в пример выдающихся нацио-
нальных деятелей, известных врачей 
Халела Досмухамедова и Санжара 

Асфендиярова, посвятивших свою 
жизнь борьбе как за независимость 
страны, так и за благополучие наше-
го народа.

– Сегодня в сфере отечественного 
здравоохранения работает около 380 
тысяч человек. Труд каждого специ-
алиста невозможно переоценить. 
В стране сформировались целые  

династии медиков, посвятившие 
свою жизнь укреплению здоровья 
людей. Так, семья Джувашевых из 
Алматы насчитывает 13 врачей с об-
щим стажем 375 лет. А в Атырауской 
области в семье Шанаевых – 16 вра-
чей. Это достойный пример преем-
ственности и верности призванию. 
Сегодня национальная система здра-

воохранения уверенно движется впе-
ред. У нас немало достижений. Сред-
няя продолжительность жизни в 
стране достигла 75,4 года. Материн-
ская и детская смертность снизи-
лась примерно на 12%. За пять лет 
построено около 800 поликлиник и 
больниц. Работа в этом направлении 
продолжится. 

Здоровье  нации  –  приоритетная  ценность  страны
Глава государства Касым- 

Жомарт Токаев выступил на це-
ремонии награждения медицин-
ских работников. 

Проект предусматривает 
строительство высокотехно-
логичного завода по выпуску 
санитарно-технической про-
дукции мощностью до 500 
тысяч изделий в год, вклю-
чая инсталляционные систе-
мы и другие элементы. Про-
изводство будет расположено 
на территории индустриаль-
ной зоны «Өндіріс» в Кызыл- 
ординской области, для этих 
целей определен земельный 
участок. Продукция предпри-
ятия ориентирована на внут- 
ренний рынок и на экспорт 
в страны Центральной Азии. 
Общий объем инвестиций 
оценивается в €70 млн. В ре-
зультате реализации проекта 

будет создано порядка 300 но-
вых рабочих мест.

Председатель Совета ди-
ректоров Roca Group Сантья-
го де Гомар Рока отметил, что 
компания видит в Казахста-
не стратегическую площадку 
для развития бизнеса в регио-
не. На сегодня Roca Group яв-
ляется одним из мировых ли-
деров в отрасли и располага-
ет 78 заводами, штатом более  
20 тысяч сотрудников. 

– Казахстан – логичный 
выбор для расширения наше-
го присутствия в Централь-
ной Азии. Мы рассматрива-
ем страну как промышленный 
и логистический хаб, с которо-
го можно эффективно работать 

на весь регион. В стране соз-
даны благоприятные условия 
для развития производства, и 
мы уверены, что проект в Кы-
зылординской области станет 
значимой частью нашей меж-
дународной стратегии, одно-
временно внося вклад в разви-
тие местной экономики, — со-
общил Сантьяго де Гомар Рока.

Премьер-Министр Олжас 
Бектенов подчеркнул, что ло-
кализация промышленного 
производства является прио-
ритетной задачей Правитель-
ства по структурному укрепле-
нию экономики. В этой свя-
зи в Казахстане активно ведет-
ся работа по созданию лучше-
го инвестиционного климата. 

– В условиях приоритетно-
го курса Президента Казахста-
на Касым-Жомарта Токаева на 
обеспечение экономической 
устойчивости активно разви-
вается политика импортозаме-
щения, направленная на под-
держку отечественного произ-
водства и снижение зависимо-
сти от внешних поставок. 

В  Кызылорде  построят завод  
по  производству  сантехники

Премьер-Министр РК Олжас Бектенов провел 
встречу с председателем Совета директоров Roca 
Group Сантьяго де Гомар Рока. Обсуждены практиче-
ские вопросы реализации проекта строительства заво-
да по производству сантехники в Кызылординской об-
ласти и перспективы дальнейшего укрепления инвес- 
тиционного сотрудничества. Во встрече принял уча-
стие аким области Нурлыбек Налибаев.

стр. 2→

Строительство больницы 
идёт полным ходом

На левобережье Кызылорды полным ходом идет стро-
ительство многопрофильной больницы на 300 коек с он-

кологическим отделением и поликлиникой на 100 посеще-
ний в смену. стр. 5→
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В преддверии этой знаменательной даты 
сотрудники областного Центра крови орга-
низовали встречу с постоянными донорами 
учреждения. 

Как было отмечено, кровь и ее компоненты – 
важнейший ресурс для спасения жизни людей. 
Поэтому важно, чтобы безопасная кровь была 
доступна каждому, кто нуждается в перелива-
нии. Донорство — это не просто медицинская 
процедура. Это великий акт добра, который  
позволяет спасать жизни людей в экстренных 
ситуациях, при тяжелых заболеваниях, родах, 
хирургических операциях. Одна донация спо-
собна помочь сразу нескольким пациентам, а 

регулярное участие в программе делает донора 
частью неразрывной цепи солидарности. 

Донорство – акт доброты
 

Ежегодно 14 июня отмечается Всемирный день донора крови. Эта дата учрежде-
на в мае 2005 года на 58-й сессии Всемирной ассамблеи здравоохранения в Женеве. 
Цель – повысить осведомленность мирового сообщества о потребностях в безопас-
ной крови и ее продуктов для расширения программ добровольного донорства.

стр. 2→

Фото из открытых источников
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Государство и даль-
ше будет развивать ин-

фраструктуру. Забота о здоро-
вье нации начинается с оказания 
первичной медицинской помо-
щи. В стране реализуется нацио-
нальный проект по модернизации 
сельского здравоохранения. На 
сегодняшний день уже построено 
469 объектов, до конца этого года 
в эксплуатацию будет введено еще 
186. Районные больницы осна-
щаются современным медицин-
ским оборудованием, – заявил  
Президент.

В выступлении также было отме-
чено динамичное развитие меди-
цинского туризма. Ежегодно более 
10 тысяч человек из 45 стран мира 
специально приезжают в Казах-
стан на лечение. По мнению Гла-
вы государства, это свидетельству-
ет о высоком качестве отечествен-
ной системы здравоохранения.

– Сегодня целый ряд наших 
больниц имеют международную 
аккредитацию. Национальные 
центры нейрохирургии и кардио-
хирургии оказывают высокотехно-
логическую медицинскую помощь 
на уровне мировых клиник. Ка-
захстанские врачи ежегодно про-
водят тысячи операций на откры-
том сердце, причем даже новоро-
жденным детям. В стране плано-
мерно развивается транспланта-
ция органов. Недавно успешно 
проведена сотая по счету опера-
ция по пересадке сердца. В этом 
году впервые осуществлена трой-
ная перекрестная трансплантация 
почек: три пациента обменялись 
донорами, чтобы получить подхо-
дящий им орган. Такие одновре-
менные операции делают только 
в шести странах мира. Для лече-
ния онкологических заболеваний 
применяются передовые мето-
ды лучевой терапии. С прошло-
го года в Казахстане развивается 
совершенно новое направление 
– фетальная медицина. Имеют-
ся в виду операции на плоде еще 
в утробе матери. Такое уникаль-
ное медицинское вмешательство 
открывает многим детям шанс на 
здоровую жизнь. Отдельное вни-
мание уделяется лечению и улуч-
шению жизни людей с редкими за-
болеваниями. Перед государством 
стоит нелегкая задача – обес- 
печить таких пациентов доро-
гостоящими импортными ле-
карствами, и здесь существен-
ную помощь оказывает создан-
ный по моему предложению Фонд  
«Қазақстан халқына», – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Далее он остановился на разви-
тии отечественной фармацевтиче-
ской промышленности.

– Важно продолжить усилия в 
этой сфере, которая, по сути, об-
рела стратегический характер, пу-
тем привлечения крупных между-
народных инвесторов. Нам пред-
стоит полностью раскрыть потен-
циал медицинской науки. Проч-
ная основа уже создана. Наши 
ученые добились серьезных ре-
зультатов в области онкологии, 
трансплантологии, неонатологии, 

генетики, биомедицины. Внедря-
ются препараты отечественной 
разработки для лечения заболе-
ваний крови. Новые горизонты 
в диагностике и лечении заболе-
ваний открывает искусственный 
интеллект. Предстоит совершить 
стремительный рывок в этой пер-
спективной сфере. Надо в полной 
мере использовать возможности и 
ядерной медицины. В целом, раз-
витие системы здравоохранения 
нацелено прежде всего на повы-
шение благополучия наших граж-
дан. Ведь доступность и уровень 
медицины – это яркий показатель 
качества жизни в стране, – доба-
вил Президент.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что социальная поддержка 
медицинских работников и повы-
шение их статуса – одна из ключе-
вых задач государства.

– С прошлого года по моей 
инициативе присуждается почет-
ное звание «Қазақстанның еңбек 
сіңірген дәрігері», которое явля-
ется знаком особого уважения к 
медицинским работникам. За по-
следние пять лет зарплаты в сфе-
ре здравоохранения выросли поч-
ти вдвое. Увеличились стипен-
дии в профильных университетах 
и колледжах. Также создаются все 
необходимые условия для органи-
зации наставничества у квалифи-
цированных врачей и дальнейшей 
адаптации молодых специалистов. 
В целом, идет ежегодное увеличе-
ние объема средств, выделяемых 
на сферу здравоохранения. В теку-
щем году эта цифра составила 2,6 
трлн тенге. Государство продол-
жит оказывать поддержку меди-
цинским работникам. Врачей на-
зывают хранителями здоровья на-
рода. Каждый человек должен хо-
рошо осознавать эту истину и 
уважать их труд. Однако, к сожа-
лению, в нашем обществе все еще 
есть люди, которые препятствуют 
работе медицинских работников, а 
порой даже угрожают их безопас-
ности. Подобные противоправные 
действия абсолютно недопустимы. 
Лица, нарушающие обществен-
ный порядок, обязательно будут 
отвечать по всей строгости закона. 
Принцип «Закон и Порядок» дол-
жен соблюдаться неукоснитель-
но и повсеместно. Только так мы 
сможем построить Справедливый 
и Безопасный Казахстан. В этом 
контексте медицинскому работ-
нику отводится исключительная 
роль, – подытожил свою речь Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Президент считает, что труд вра-
чей достоин самой высокой оцен-
ки. Он сообщил, что подписал Указ 
о награждении медицинских ра-
ботников государственными на-
градами.

В ходе мероприятия выступили 
заведующий кафедрой Казахского 
национального медицинского уни-
верситета имени С.Асфендиярова 
Куралбай Куракбаев, ветеран труда 
Жекшембай Нсанов, заведующая 
лабораторией филиала ТОО «На-
циональный центр биотехнологии» 
Екатерина Остапчук.

Казахстан и Испания яв-
ляются стратегическими 

партнерами. Поэтому мы видим вашу 
компанию как надежного партнера и 
приветствуем привлечение высокотех-
нологичных производств для глубокого 
индустриального развития. Правитель-
ство окажет необходимое содействие для 
успешной реализации проекта, — под-
черкнул Олжас Бектенов.

По итогам встречи подписано Ра-
мочное соглашение об основных 
принципах реализации инвестици-
онного проекта между Министер-
ством промышленности и строи-
тельства РК, акиматом Кызылор-

динской области и Roca Group.
Стоит отметить, что сотрудниче-

ство с Roca Group началось в декабре 
прошлого года в ходе рабочей поезд-
ки акима области Нурлыбека Налиба-
ева в Испанию. С тех пор совместно с 
инвестором был проведен ряд продук-
тивных работ.

– В рамках исполнения поруче-
ния Главы государства по привлече-
нию инвестиций мы ведем системную 
работу с иностранными инвесторами. 
Roca Group – один из мировых лиде-
ров в области производства санитар-
но-технических изделий. Сегодня для 
Кызылординской области сделан важ-

ный шаг, мы подписали Рамочное со-
глашение с компанией по запуску про-
изводства. Данный завод станет одним 
из крупнейших проектов в Централь-
ной Азии. Он позволит обеспечить 
внутренний рынок отечественными 
строительными материалами. Наша 
главная цель – создать благоприятные 
условия для инвестора, качественно и 
своевременно реализовать проект, – 
сказал Н.Налибаев.

Эта инициатива позволит наряду 
с ростом инвестиционной привлека-
тельности региона обеспечить за счет 
создания новых производств стабиль-
ную занятость населения.

ИНВЕСТИЦИИ

Здоровье  нации  –  
приоритетная  ценность  страны
стр. 1→
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В  Кызылорде  построят  завод  по  производству  сантехники

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

На сессии были рассмотрены во-
просы о внесении изменений в ре-
шение Кызылординского областно-
го маслихата от 9 декабря 2024 года  
№130 «Об областном бюджете на 2025-
2027 годы», в План работы областного 
маслихата на 2025 год, в принятые ра-
нее решения облмаслихата о государ-
ственных обязательствах по проектам 

государственно-частного партнерства 
«О благоустройстве и озеленении тер-
ритории города Кызылорды», «Зеле-
ный пояс Кызылорды», а также о сос- 
таве ревизионной комиссии. 

По первому вопросу повестки дня 
выступила исполняющая обязанности 
руководителя областного управления 
экономики и финансов Фарида Абба-

сова. На вопросы депутата Жорабека 
Нурымбетова по созданию зеленого 
пояса Кызылорды ответил руководи-
тель областного управления природ-
ных ресурсов и регулирования приро-
допользования Галымжан Еркебай.

Все вопросы, вынесенные на рас-
смотрение, были тщательно обсуж-
дены на предшествовавших сессии 
заседаниях постоянных комиссий. 
Были приняты соответствующие ре-
шения с учетом мнений и пожеланий 
депутатов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

О  бюджете,  зеленом  поясе  и  благоустройстве
В Кызылорде состоялась внеочередная XХІІІ сессия областного мас-

лихата. В ее работе принял участие первый заместитель акима области 
Данияр Жаналинов.

ДАТА

Руководитель област-
ного Центра крови Серик 

Игембаев подчеркнул важность до-
норского движения и поблагодарил 
постоянных доноров, включая меди-
цинских работников и волонтёров. 

– Благодаря вам, дорогие доноры, 
ежедневно спасаются десятки жиз-
ней. Ежегодно в наше учреждение 
приходят более 13 тысяч человек, из 
них более 10 тысяч успешно проходят 
отбор. Мы искренне благодарны лю-
дям, сдающим кровь. Зачастую они 
даже не знают, чью жизнь спасут, – 
сказал С.Игембаев. 

Активным донорам, внесшим 
вклад в развитие добровольного и 
безвозмездного донорства, вручили 
благодарственные письма област-
ного управления здравоохранения. 
В числе награжденных – учитель-
ница школы-лицея №2 имени Абая 
Галина Усова. Она сдала кровь бо-
лее 60 раз.

– Я являюсь донором уже один-
надцать лет, – говорит педагог. – 
Всё началось в 2004 году, когда моей 
родственнице срочно понадобилась 
кровь. Тогда я помогла ей и с тех пор 
стараюсь сдавать кровь каждые два 
месяца. Готова всегда прийти на по-
мощь людям.

Актан Карибаев стал донором ещё 
в студенческие годы. 

– Когда учился в вузе, сдавал кровь 
вместе с однокурсниками, сначала про-
сто за компанию, а потом пришло осоз-
нание, что это реальная помощь боль-
ным. С тех пор регулярно помогаю лю- 
дям – сдал кровь почти пятьдесят раз. 

Свою историю рассказала и Пе-
ризат Тажикожаева. В прошлом 
году мать девушки попала в дорож-
но-транспортное происшествие и 
получила травмы. Ей понадобилось 
много крови, и она осталась жива 
благодаря донорам. После этого слу-
чая Перизат решила стать волонте-

ром, периодически участвует в раз-
личных акциях, информируя людей 
о значении донорства. Девушка счи-
тает, что доноры – это герои нашего 
времени. 

Ученица 10 класса Назарбаев Ин-
теллектуальной школы Кызылорды 
Асылжан Жомарткызы представила 
смарт-приложение «Happy Donor», 
которое разработала для популяриза-
ции донорства. По ее словам, на со-
здание демо-версии ушло два меся-
ца. Сейчас она работает над бета-вер-
сией приложения и планирует запу-
стить его в следующем году.

– Эту идею мне подсказал учитель. 
Когда я начала глубже изучать эту 
тему, то поняла, что донорство – жиз-
ненно важное дело. Нужно помогать 
сотрудникам Центра крови, ведь лю-
дям не хватает информации о донор-
стве. Многие боятся сдавать кровь. В 
приложении можно узнать, кто мо-
жет стать донором, как подготовить-

ся к процедуре донации, задать инте-
ресующие вопросы, получать уведом-
ления о предстоящих акциях, а также 
просматривать результаты своих ана-
лизов, – сказала Асылжан. 

По словам сотрудников Центра, за 
пять месяцев текущего года доноры 

сдали более 3,5 тысячи литров кро-
ви. Из полученного материала были 
изготовлены компоненты, которые 
направлены в лечебные учрежде-
ния области согласно медицинским  
заявкам. 

Айдана МУСАЕВА

Донорство – акт доброты
стр. 1→

Обсуждены вопросы сотрудниче-
ства в нефтегазовом секторе и реали-
зации проекта по добыче сложноиз-
влекаемого газа. Данный проект реа-
лизуется на месторождении «Созак» в 
Кызылординской области. 

Казахстан заинтересован в продол-
жении сотрудничества на взаимовы-
годных условиях и в раскрытии по-
тенциала нетрадиционных ресурсов 
для укрепления энергетической безо-
пасности и обеспечения экономиче-
ского роста страны.

По итогам обсуждения стороны от-
метили, что работы будут продолжены 
на уровне рабочих групп.

Справочно: Geo-Jade Petroleum – 

крупнейшая китайская компания по 
разведке, добыче нефти и газа, которая 
работает в Казахстане более 10 лет. Ранее 
компанией реализован в РК ряд круп-
ных проектов на сумму свыше $3 млрд и 
создано порядка 1 тыс. постоянных ра-
бочих мест для местного населения.

Как известно, объемы добычи угле-
водородных ресурсов в регионе еже-
годно сокращаются. За последние де-
сять лет объем добычи нефти сни-
зился на 68% и составил в 2024 году  
3,3 млн тонн, а на 2025 год запланиро-
вано 3,2 млн тонн. Это негативно ска-
зывается на социально-экономиче-
ском развитии региона. Поэтому важ-
но развивать нефтегазовую отрасль, в 
том числе территорию компании «Со-
зак Ойл энд Газ».

В целях исполнения поручения 
Главы государства по привлечению 
инвестиций в феврале нынешнего 

года делегация Кызылординской об-
ласти во главе с главой региона Нур-
лыбеком Налибаевым посетила с ра-
бочей поездкой Китайскую Народную 
Республику. В рамках этой поездки 
аким области встретился с руковод-
ством компании Geo-Jade Petroleum и 
обсудил перспективы развития нефте-
газовой отрасли региона. 

Компания «Созак Ойл энд Газ» в 
2007 году подписала контракт на раз-
ведку и добычу углеводородов. В 2011- 
2024 годах на разведку месторождения 
«Созак» было привлечено 33,8 млрд 
тенге частных инвестиций. На терри-
тории «Созак Ойл энд Газ» работают 
такие уранодобывающие предприя-
тия, как «Оппак», «Инкай», «Южная 
горная техническая компания», «Каз- 
атомпром Сауран». На этом участке 
компании «Мангышлак Мунай» вы-
дано разрешение на добычу газа.

Развивая  нефтегазовый  секторПремьер-Министр РК Олжас 
Бектенов провел встречу с прези-
дентом компании Hong Kong Sino-
Science Oil and Gas Co., Ltd. (Geo-
Jade Petroleum) Ван Вэньтао. 
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С. Макашева родилась 23 декабря 
1923 года в пригородном ауле Кара-
узяк, в семье крестьянина Макаша 
и швеи Алуа. Была любимицей деда 
Утегена. Ей было лишь пять лет, ког-
да умерла мама, и вся нагрузка по вос-
питанию девочки легла на отца Мака-
ша. После окончания средней шко-
лы в 1940 году она поступила в Ка-
захский государственный медицин-
ский институт (г. Алматы), однако в 
1942-1945 годы в период Великой Оте- 
чественной войны ей пришлось пре- 
рвать учебу. С.Макашева работала 
паспортисткой в Кзыл-Ординском го- 
родском отделе внутренних дел, се-
кретарем горкома комсомола, что-
бы помочь материально своему отцу. 
Затем в 1945-1948 годы продолжила 
учебу в Душанбинском медицинском 
институте, после завершения которо-
го в 1948-1952 годы работала заведу-
ющей Шиелийским, Сырдарьинским 
районными отделами здравоохране-
ния, директором Кызылординской 
фельдшерской школы (медучилища 
впоследствии). 

О том, насколько тяжелым в то вре-
мя было состояние медицины в наших 
краях, можно судить по тому факту, 
что Софья Утегеновна в Сырдарьин-
ском районе на тот период была един-
ственным врачом с высшим образова-
нием. К своим пациентам она доби-
ралась на лошадях, особенно трудно 
было доставить больных в райцентр 
с отгонных животноводческих участ-
ков, так как в больнице была лишь 
одна повозка (арба). Пришлось актив-
но включаться в работу, укреплять кад- 
ровую и материальную базу больницы. 
Вначале были трудоустроены два вра-
ча, затем еще столько же, увеличилось 
число медицинских работников сред-
него звена. Благодаря настойчивости 
С.Макашевой больнице были выделе-

ны санитарные машины, а больных с 
отдаленных участков стали доставлять 
в медицинские учреждения с помо-
щью санитарной авиации. 

С 1952 года до выхода на заслужен-
ный отдых в мае 1982 года Софья Уте-
геновна возглавляла областной от-
дел здравоохранения. За треть века на 
этой должности она проделала огром-
ную работу по охране здоровья насе-
ления, улучшению социального са-
мочувствия людей Приаралья. При-
веду несколько цифр. Достаточно ска-
зать, что на нужды здравоохранения в 
1982 году государством было выделено 
около 29 миллионов рублей, рост по 
сравнению с 1952 годом (1,5 миллио-
на рублей) почти в 20 раз. Это позво-
лило значительно укрепить кадровый 
потенциал медицинских работников, 
материальную базу учреждений здра-
воохранения региона. 

Так, число врачей за эти годы уве-
личилось с 92 до 1427 (рост в 15,5 
раза), среднего медицинского персо-
нала с 520 до 4758 (рост в 9 раз). При 
этом ряд врачей активно совмещали 
медицинскую и научную работу, из 
них девять стали кандидатами меди-
цинских наук. 

Немало эскулапов, прошедших 
школу врачевания в низовьях Сыр-
дарьи, стали впоследствии академи-
ками и докторами медицинских наук 
(А.С.Идрисов, М.Х.Гонопольский, 
Ш.Абдулаев, М.Ш.Абдулаев, Б.Б. Бай- 
маханов, Д.А.Даулетбаев, Н.Б.Табын-
баев и др.), а учебником профессо-
ра Маркса Гонопольского по нарко-

логии до сих пор пользуются средние 
специальные учебные заведения стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

Немалую помощь в укреплении ре-
гиона медицинскими кадрами ока-
зало и то, что по инициативе С.Ма-
кашевой при поддержке руководства 
области в 1956-1979 годы Министер-
ство здравоохранения Казахстана ор-
ганизовывало в Кзыл-Орде прием эк-
заменов у выпускников школ обла-
сти в медицинские вузы республики 
без выезда к местам дис-
локации учебных заве-
дений. Этому также спо-
собствовало принятое 
в 1968 году постановле-
ние ЦК Компартии Ка-
захстана и Совета Ми-
нистров республики о 
внеконкурсном прие-
ме 30 выпускников школ 
Аральского, Казалин-
ского и Кармакчинско-
го районов в медицин-
ские вузы нашей страны. 
Все эти меры позволили 
снизить напряженность 
в вопросе обеспечен-
ности аулов и отдален-
ных населенных пунктов 
области медицински-
ми кадрами с высшим и 
средним специальным 
образованием. 

Благодаря государ-
ственной поддержке в 
эти годы в областном 
центре были построены 
типовые больницы: об-
ластная (1967 год) по ул. 
Чехова (ныне ул. З.Шу-
курова), детская (1974 
год) по ул. 50 лет Октября (ныне ул. 
А.Байтурсынова), городская (1977 год) 
по ул. Войкова (ныне ул. Абуова) и 

противотуберкулез-
ная (1981 год) в райо-
не 11 разъезда, а так-
же ряд лечебных уч-
реждений в районных 
центрах и населен-
ных пунктах (три рай-
онные, пять поселко-
вых и аульных боль-
ниц, два родильных 
дома), здание област-
ной санэпидстанции. 
В них устанавливали 
современное по тем 
временам медицин-
ское оборудование. В 
результате в 1982 году 
число больничных 

коек выросло с 970 до 6540 мест (рост 
в 6,7 раза по сравнению с 1952 годом). 

Стилю работы С. Макашевой были 
свойственны планомерность, ответ-
ственность, спокойствие, отсутствие 
излишней суеты и шумихи. Грамот-
ный и умелый руководитель, с ана-
литическим мышлением, она убеди-
тельно использовала цифры и фак-
ты для достижения позитивных ре-
зультатов в вопросах охраны здоро-
вья населения. Рабочие совещания и 
планерки проводила без затяжки, бы-
стро и оперативно, мгновен-
но реагировала на поставлен-
ные проблемные вопросы, от-
вечала на них, некоторые из 
них записывала в свой рабо-
чий блокнот для дальнейшей 
проработки. 

В одной из совместных по-
ездок в начале 1980-х мы с 
ней встречались с коллекти-
вом Теренозекской райбольницы, 
главврач Сарсен Танкенова проин-
формировала С. Макашеву о про-
водимой в районе работе по охра-
не здоровья сельчан, об имеющихся 
проблемах. Вслед за ней выступили 
медработники больницы. Запомни-
лось яркое и эмоциональное выступ- 
ление начальника отдела кадров Лю-
бови Ставер, которая пожалова-
лась на ветхое состояние лечебно-
го учреждения, что является одной 
из причин высокой текучести меди-
цинских кадров. Требовались неот-
ложные меры, строительство ново-
го типового здания больницы, от-

вечающее современным реалиям. 
С.Макашева сразу же ответила на 

этот важный социальный вопрос. 
Проинформировала собравшихся, что 
в настоящее время ведется строитель-
ство Жалагашской райбольницы, го-
товится проектно-сметная докумен-
тация Теренозекской больницы на 120 
коек. После ухода её на заслуженный 
отдых строительство этой больницы 
началось в 1988 году и было заверше-
но в начале 1990 годов.

После этой встречи мы вместе воз-
вращались с ней на автомашине. Про-
езжая мимо здания областного туб-
диспансера, она с грустью промолви-
ла: «Все думают, что место под стро-
ительство этой больницы выбрано 
мною. Это в корне неверно. Я зна-
ла, что в этом месте рядом находят-
ся ЦКЗ, поля фильтрации городской 
канализации, поэтому настаивала на 
строительстве этого лечебного учреж-

дения в районе поселков Алексан-
дровское, МИС или в районе дач на 
берегу Жанадарьи. Но руководство об-
ласти и города не согласилось с этим и 
настояло именно на этом месте из-за 
значительного удорожания строитель-
ства коммуникаций (теплоснабжения, 
водоснабжения и канализации, транс-
портного сообщения) в предложен-
ных мною местах. Я до сих пор сожа-
лею, что не смогла настоять на своем, 
не проявила твердости и настойчиво-
сти в этом вопросе». В моей памяти 
навсегда остались её печальные глаза, 
когда она произнесла эти слова. 

Наряду с укреплением кадрового 
потенциала и материальной базы уч-
реждений здравоохранения, одним 
из приоритетов в своей работе Софья 
Утегеновна считала повышение ква-
лификации медицинского персона-
ла Приаралья. Регулярно, на плано-
вой основе десятки врачей и медсе-
стер выезжали на курсы повышения 
квалификаций в лучшие клиники и 
медицинские вузы страны (Москвы, 
Ленинграда, Киева, Минска, Алма-
ты, Риги, Вильнюса, Каунаса и дру-
гих), чтобы пополнять свои теорети-
ческие знания, практические навы-
ки, ознакомиться с новейшим мед- 
оборудованием. Это позволяло им 
расти не только в профессиональном 
плане, но и в дальнейшем поддержи-

вать связь с коллегами в других реги-
онах, обмениваться информацией, 
держать руку на пульсе новинок в ме-
дицине. Среди моих знакомых есть 
немало врачей-ветеранов (А. Шулен-
баев, М. Абдулаев, С. Алисов, Н. Та-
бынбаев и др.), до сих пор рассказы-
вающих о светилах медицины из дру-
гих стран, у которых они учились на 
этих курсах стажировки. 

С. Макашева всегда стояла на стра-
же здравоохранения, защищала инте-
ресы подчиненных медиков перед ре-
тивыми должностными лицами. Вот 
как об этом вспоминает кандидат ме-
дицинских наук, врач-паразитолог 

высшей категории Давид Генис в сво-
ей книге «Заметки врача: сорок лет 
в пустынях Казахстана», изданной в 
2014 году в Денвере (США): «Заведу-
ющая областным отделом здравоох-
ранения Софья Утегеновна Макаше-
ва меня хорошо знала как совсем не-
бездельника, и приехал я в Кзыл-Ор-
ду на работу по ее ходатайству перед 
Министерством здравоохранения. Ду-
маю, меня бы она не наказала, если 
бы кто-то в средних «верхах» и выра-
зил неудовольствие в мой адрес. Меня 
однажды уже пугали проектом реше-
ния райисполкома об освобождении 
от должности главного врача район-
ной санэпидстанции». И далее «Заве-
дующая облздравотделом приглаша-
ла меня на должность главного эпиде- 
миолога области (где зарплата была 
намного выше моей)».

В центре внимания С.Макашевой 
как врача-гинеколога всегда были 

проблемы охраны материн-
ства и детства, касалось 
ли это вопросов укреп- 
ления материальной базы 
родовспомогательной сети, 
детских лечебных учрежде-
ний области, комплектова-
ния их профессиональны-
ми кадрами. 

Голодные 1930-е, годы 
сталинских репрессий, Ве-
ликая Отечественная война 
привели к убыли казахского 
населения. Работая в после-
военные годы завоблздрав- 
отделом, являясь мате-
рью троих детей, предсе-
дателем областного со-
вета женщин, избран-
ной 450 делегатами на пер-
вом съезде женщин Кзыл- 
Ординской области в мае 
1961 года, Софья Утегеновна 
считала вопросы материн-
ства и детства наиболее важ-
нейшей задачей того перио-
да. Достаточно перечислить 
имена врачей, работавших в 
этих сферах в те годы, и ста-
нет понятным, насколько 
актуальны были эти вопро-

сы в 1950-1980 годы. Среди них заслу-
женный врач Казахстана, кавалер ор-
денов Ленина, «Знак Почета», депу-
тат Верховного Совета республики V 
созыва Мария Егорова, заслуженный 
врач Казахстана, кавалер ордена Ле-
нина Халима Наурызбаева, отличник 
здравоохранения Казахстана, кавалер 
ордена «Знак Почета» Татьяна Голу-
бева, медсестра, обладательница меда-
ли «За трудовую доблесть» Роза Ток-
тыбаева, а также врачи высшей катего-
рии  – Мария Яковлева, Фея Попова, 
Шолпан Копербаева, 
Аида Елемесова, Ру-
шен Бекирова, Юлия 
Хе, Нашарбан Би-
сембаева, Яхута Ап-
пазова, Нина Давы-
дова, Бибажар Ка-
лымбетова, Май-
ра Абенова, Венера 
Изтлеуова и другие. 

На страже здоро-
вья детей также сто-
яли такие эскулапы, 
как Е.Ф.Ким, К.Я.Волкова, Е.Ф.Кор-
нилова, Р.А.Кузденова, С.М.Досмаи-
лова, Н.Ф.Телегина, С.Есова и др. 

Мне не раз приходилось встречать-
ся и разговаривать с Софьей Утегенов-
ной по вопросам развития здравоох-
ранения в Кзыл-Ординской области. 
Она хорошо знала историю становле-

ния медицины в регионе, вла-
дела полной информацией по 
этому вопросу, давала необхо-
димые пояснения. Обкомом 
партии была выпущена бро-
шюра под названием «Октя-
брем пробужденный край», в 
которой С. Макашева в раз-
вернутом виде прослеживает 
более чем полувековую исто-

рию развития медицины в низовьях 
Сырдарьи, озаглавив свою статью «На 
страже здоровья людей». В ней она 
приводит архивные данные, цифры и 
факты, свидетельствующие о прорыве 
медицинского обслуживания населе-
ния Приаралья. 

Будучи руководителем здравоох-
ранения области в течение тридцати 
лет, она сумела сформировать коллек-
тив единомышленников медицинско-
го сообщества, обладающих высоким 
мастерством, знаниями, ответствен-
ностью, порядочностью, милосерди-
ем и состраданием, готовых немед-
ленно прийти на помощь людям. Вот 

как о ней отозвался один из организа-
торов Алма-Атинской конференции 
ВОЗ и ЮНИСЕФ по первичной ме-
дико-санитарной помощи (1978 год), 
министр здравоохранения Казахской 
ССР в 1971-1982 годы, недавно ушед-
ший из жизни Торегельды Шарманов: 
«Я имею полное право назвать Со-
фию Утегеновну Макашеву – Ерекше 
Тұлға – видной личностью XX века, 
много сделавшей для развития меди-
цины на земле Сыра». 

Ветераны медицины, работавшие 
под её началом, всегда с любовью и 
уважением относились и относятся к 
Софье Утегеновне, называя её «Мате-
рью медицины земли Сыра». Это до-
рогого стоит!

Софья Утегеновна всегда была 
подтянута и скромна, одевалась эле-
гантно и строго. Ценила дружбу со 
своими коллегами по работе и близ-
кими по духу людьми. Когда она жила 
по улице Першина (ныне А.Токма-
гамбетова) на пересечении с Саркра-
минским каналом, то нередко по ве-
черам в субботние и воскресные дни 
можно было видеть её на прогулке с 
подругами – Улмекен Рысбековой и 
Халимой Наурызбаевой.

Не раз был с С. Макашевой за од-
ним дастарханом и никогда не ви-
дел какого-то снисходительного от-
ношения к нам, молодым. Чувствова-
лось уважение с её стороны, она цени-
ла мнение собеседника, внимательно 
слушала, независимо от их возраста и 
должностного статуса. Её культура об-
щения и поведения с людьми импони-
ровала нам, младшим по возрасту. 

С.Макашева пользовалась заслу-
женным уважением и непререкае-
мым авторитетом не только среди ме-
дицинского сообщества, но и среди 
тружеников области. Её четырежды 
избирали делегатом партийных съез-
дов Компартии Казахстана в Алматы 
(1952 г., 1954 г., 1960 г., 1966 г.), дважды 
делегатом Всесоюзных съездов Крас-
ного Креста и Красного полумесяца в 
Москве (1967 г., 1981 г.). Неоднократ-
но избиралась членом Кызылордин-
ского обкома партии, депутатом об-
ластного Совета народных депутатов 
в 1952-1982 годы. С. Макашевой при-
своено звание «Почетный гражданин 
Кызылорды», её именем названа одна 
из улиц областного центра. 

Государство по достоинству оце-
нило заслуги С. Макашевой перед 
своим Отечеством. Она награждена 
орденами Ленина, Октябрьской Ре-
волюции, дважды орденом Трудово-
го Красного Знамени, медалями. Ей 
были присвоены почетные звания 
«Отличник здравоохранения СССР» 
(1953 год), «Заслуженный врач Казах-

ской ССР» (1966 год). Награждалась 
несколько раз Почетными грамотами 
Президиума Верховного Совета Ка-
захстана (1957, 1960, 1972 годы), дру-
гими ведомственными наградами.

Надежной опорой во всех пози-
тивных делах и свершениях Софьи 
Утегеновны выступали её супруг – 
Ахмет Нурбаевич Байгунов, их дети 
(Марат, Алия и Мурат), внуки, кото-
рые всецело поддерживали все идеи 
и задумки своей Ана и Әже. Более 
того, двое детей пошли по стопам 
своей мамы, став врачами. 

В Кызылординском областном пе-
ринатальном центре была проведена 
научно-практическая конференция, 
посвященная 100-летию «Матери ме-
дицины земли Сыра» – Софье Утеге-
новне Макашевой, создан специаль-
ный уголок, где выставлены государ-
ственные награды и материалы о ее 
жизненном пути. 

С профессиональным праздни-
ком, дорогие медицинские работни-
ки земли Сыра! Успехов вам, здоро-
вья и всего наилучшего! Пусть жиз-
ненный путь Софьи Макашевой ста-
нет путеводной звездой для молодых 
медиков области! Помните, что от вас 
во многом зависит сохранение здоро-
вья и жизни людей! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Мать  медицины  земли  Сыра
Уроженцы низовьев Сырдарьи внесли немалый вклад в развитие 

и становление отечественной медицины. Среди них особое место 
принадлежит Софье Макашевой. Топ-менеджер здравоохране-
ния, она всегда хранила верность своему призванию, профессио- 
нальному и нравственному долгу, добросовестно служила охране 
здоровья жителей области. Ветераны здравоохранения и нынеш-
ние медики величают ее не иначе, как «Сыр медицинасының Ана-
сы» или «Мать медицины земли Сыра». 

Немалую помощь в укреплении региона 
медицинскими кадрами оказало и то, что по 
инициативе С.Макашевой при поддержке 
руководства области в 1956-1979 годы Ми-
нистерство здравоохранения Казахстана ор-
ганизовывало в Кзыл-Орде прием экзаменов 
у выпускников школ области в медицинские 
вузы республики без выезда к местам дисло-
кации учебных заведений.

Наряду с укреплением кадрового потенци-
ала и материальной базы учреждений здра-
воохранения, одним из приоритетов в своей 
работе Софья Утегеновна считала повыше-
ние квалификации медицинского персонала 
Приаралья. Регулярно, на плановой осно-
ве десятки врачей и медсестер выезжали на 
курсы повышения квалификаций в лучшие 
клиники и медицинские вузы страны (Мо-
сквы, Ленинграда, Киева, Минска, Алматы, 
Риги, Вильнюса, Каунаса и других), чтобы 
пополнять свои теоретические знания, прак-
тические навыки, ознакомиться с новейшим 
медоборудованием.

В центре внимания С.Макашевой как 
врача-гинеколога всегда были проблемы ох- 
раны материнства и детства, касалось ли это 
вопросов укрепления материальной базы ро-
довспомогательной сети, детских лечебных 
учреждений области, комплектования их 
профессиональными кадрами.
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Сегодня здравоохранение ре-
гиона претерпевает значительные 
изменения. По словам руководите-
ля областного управления здраво-
охранения Олжаса Искакова, осо-
бое внимание уделяется качеству 
медицинских услуг, модернизации 
инфраструктуры и повышению 
квалификации специалистов.

– Медицина – это не только тех-
нологии, но и люди, которые с пре-
данностью выполняют свою рабо-
ту. Наша задача — создать условия, 
при которых каждый врач сможет 
эффективно помогать пациентам, 
а люди, нуждающиеся в медицин-
ской помощи, будут получать ка-
чественное и доступное лечение, – 
отметил глава управления.

КАДРЫ  ПО  ЗАПРОСУ
Население региона, а это бо-

лее 800 тысяч человек, обслу-
живают 25 стационаров, 25 
амбулаторий, 102 врачебные 
поликлиники, 27 фельдшер-
ско-акушерских и 93 меди-
цинских пунктов. В них ра-
ботают 2509 врачей и более 10 
тысяч медицинских работни-
ков среднего звена. В регион 
активно привлекаются моло-
дые кадры. В 2023 году были 
трудоустроены 58 специали-
стов, из них более 55 процен-
тов отправились работать в 
районы. В прошлом году ра-
боту получили 57 молодых 
специалистов, из них более 
40 процентов направлены в 
сельскую местность. 

Особое внимание уделяется 
повышению квалификации 
медицинских работников. В 
минувшем году на эти цели из 
местного бюджета было выде-
лено 64 миллиона тенге. В ре-
зультате 590 врачей и 738 ме-
дицинских работников сред-
него звена прошли обучение в 
АО «Национальный научный 
центр акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии», Меди-
цинском университете Аста-
ны и Казахстанской высшей 
школе общественного здра-
воохранения. Основной при-
оритет повышения квалифи-
кации был отдан охране здо-
ровья матери и ребенка. В 
нынешнем году на повыше-
ние квалификации специали-
стов за рубежом из местного бюд-
жета предусмотрено 80 миллионов 
тенге. На сегодня уже определены 
основные направления и разрабо-
таны планы. 

Начиная с 2017 года были вы-
делены 177 грантов акима области 
для подготовки врачей по специ-
альности «Общая медицина». Кро-
ме того, медицинские организа-
ции за счет собственных средств 
обучают шесть резидентов в выс-
ших медицинских учебных заве-
дениях. Эти меры, в свою очередь, 
позволят минимизировать дефи-
цит специалистов. 

– В апреле прошлого года де-
сять реаниматологов и пять карди-
ологов прошли обучение в турец-
кой клинике «Мемориал», – про-
должил О.Искаков. – В сентябре 
восемь медиков повысили квали-
фикацию в лучших медучрежде-
ниях России, в ноябре еще шесть 
специалистов отправились в Ре-
спублику Беларусь. Также про-
водились конференции с участи-
ем главных внештатных специа-
листов республики, мастер-клас-
сы по хирургии, благодаря чему в 

практику впервые 
внедрили более 20 
различных опера-
ций. Мастер-клас-
сы проводят и за-
рубежные специалисты. Одним из 
главных достижений в медицине 
стали успешно проведенные опе-
рации по пересадке почки. 

Кроме того, в рамках двусторон-
них меморандумов преподаватели 
Кызылординского медицинского 
высшего колледжа обмениваются 
опытом со специалистами из Уз-
бекистана, Турции и Латвии. По 
результатам будут внедрены пере-
довые технологии обучения, что 
повысит качество образования.

В  ПРИОРИТЕТЕ – ПОДДЕРЖКА 
МАТЕРИНСТВА  И  ДЕТСТВА
В 2024 году в области появи-

лось на свет около 18 тысяч мла-

денцев. В рамках третьего уров-
ня регионализации перина-
тальной помощи охват акуше-
рами-гинекологами составил 
92,4%, неонатологами – 98,1%, 
анестезиологами-реаниматолога- 
ми – 85,6%. Уровень обеспеченно-
сти медицинским оборудованием 
достиг 84,6%.

Благотворительный фонд 
«Ayala» передал 13 противошоко-
вых костюмов общей стоимостью 
более 731 тысячи тенге для экс-
тренной помощи беременным при 
кровотечениях. В июле прошло-
го года на базе областного перина-
тального центра был запущен пи-
лотный проект «Клиника одно-
го дня». В его рамках беременным 
женщинам предоставляется воз-
можность пройти все необходи-
мые виды перинатальной диагно-
стики и получить результаты об-
следований по принципу «одного 
окна».

В ноябре профессора из России 
провели мастер-класс для неона-
тологов и неонатальных медсестер. 
В обучении приняли участие 40 
специалистов из областных и рай-

онных медицинских учреждений. 
В нынешнем году при поддерж-

ке областного акимата повысили 
свою квалификацию десять реа-
ниматологов и пять кардиологов, а 
в апреле специалисты областного 
перинатального центра и много-
профильной областной больницы 
освоили новые методики в пери-
натальном центре Москвы. В рам-
ках программы «Здоровье мате-
рей» Министерством здравоохра-
нения РК утвержден комплекс ди-
агностических, профилактических 
и лечебных мероприятий, направ-
ленных на прегравидарную подго-
товку и планирование семьи. В ка-
честве центра для реализации этих 

мер выбрана городская централь-
ная поликлиника. Для повышения 
координации деятельности в сфе-
ре родовспоможения продолжает-
ся работа по индикаторам оценки 
первых руководителей медицин-
ских организаций.

РАСТУТ  НОВЫЕ  ОБЪЕКТЫ
В 2024 году на строительство 20 

объектов здравоохранения было 
выделено 12,5 млрд тенге. В теку-
щем году финансирование соста-
вило 16,4 млрд тенге, ведется стро-
ительство восьми новых объектов. 
В рамках национального проек-
та «Модернизация сельского здра-
воохранения», инициированного 
Главой государства, в регионе вве-
дено в эксплуатацию 27 объектов.

 За счет средств местного бюд-
жета построены сельская боль-
ница на 15 коек с врачебной 
амбулаторией в ауле Томен- 
арык Жанакорганского района и 
сельская больница на 40 коек в по-
селке Саксаульск Аральского рай-
она. Начато строительство инфек-
ционных отделений на 30 коек в 
Шиелийском и Аральском райо-

нах и пристроек к многопрофиль-
ным больницам в Жанакорган-
ском и Шиелийском районах. 

В областном центре продол-
жается строительство многопро-
фильной больницы на 300 коек 
с поликлиникой на 100 посеще-
ний в смену и онкологическим от-
делением. Общая стоимость про-
екта составляет 36,4 млрд тен-
ге. На левом берегу Кызыл- 
орды открылся новый Центр крови. 
На базе многопрофильной област-
ной больницы запущен аппарат 
МРТ, открылось перинатальное 
отделение на 70 коек. 

 Одним из приоритетных про-
ектов является строительство го-

родской поликлиники на 500 по-
сещений, которая будет располо-
жена на левобережье областного 
центра.

По программе «Ауыл – Ел бесігі» 
в пригородном ауле Досан был по-
строен медпункт, а в ауле имени 
Баймурата батыра заработала но-
вая врачебная амбулатория. 

В Жанакорганском районе на 
базе многопрофильной централь-
ной районной больницы плани-
руется открытие реабилитацион-
ного центра «Қамқорлық», анало-
гичный уже работает в Аральском 
районе. 

В прошлом году на капиталь-
ный ремонт 10 медицинских объ-
ектов было выделено 2,2 млрд тен-
ге. Из них работы были выполнены 
на шести объектах, на остальных 
капремонт завершится в текущем 
году. Кроме того, в 2025 году на ка-
питальный ремонт еще девяти объ-
ектов выделено 2 млрд тенге.

СКРИНИНГ,  ДИАГНОСТИКА, 
ЛЕЧЕНИЕ

Впервые в области открылся 
Центр лучших практик в Шиелий-

ской районной многопрофильной 
больнице. Главная его цель – сни-
жение нагрузки на врачей, участко-
вые службы и регистратуру за счет 
эффективного регулирования по-
тока населения, обращающегося в 
поликлиники.

Для жителей отдаленных на-
селенных пунктов организовано 
шесть передвижных медицинских 
комплексов, обеспечивающих диа- 
гностику, лабораторные исследо-
вания и консультации профиль-
ных специалистов. 

Кроме того, на развитие здраво-
охранения региона привлекаются 
внебюджетные средства. За пос- 
ледние два года общественный 
фонд «Қазақстан халқына» на-
правил на эти цели порядка четы-
рех миллиардов тенге. В прошлом 
году представители фонда пода-
рили областному онкоцентру мо-
бильный медицинский комплекс 
для онкологического скрининга, 
благодаря которому было проведе-
но диагностическое обследование 
3520 человек, а также организова-
ны консультации онколога. 

Главный принцип оказания ме-
дицинской помощи – доступ-
ность. Для организаций здраво-
охранения всех населенных пун-
ктов области в лизинг приобре-
тено 200 санитарных автомашин. 
Таким образом, полностью решен 
вопрос с обеспечением сельских 
медучреждений спецтранспортом. 
В текущем году на оснащение ма-
териально-техническим оборудо-

ванием организаций здраво-
охранения выделено 7,8 млрд 
тенге. 

О.Искаков также отметил 
положительную динамику ос-
новных медико-демографиче-
ских показателей в регионе. В 
частности, по итогам 2024 года, 
снизилась смертность – на 
4 процента, показатели забо-
леваемости туберкулезом – на 
5,4 процента, сердечно-сосу-
дистых заболеваний – на 10,8 
процента, смертность от он-
кологических заболеваний – 
на 4,3 процента. Население 
области было обеспечено бес-
платными лекарствами за счет 
республиканского бюджета на 
сумму 9 млрд тенге.

ДЛЯ  УДОБСТВА  ГРАЖДАН
В Послании народу «Спра-

ведливый Казахстан: закон 
и порядок, экономический 
рост, общественный опти-
мизм» Глава государства по-
ручил Правительству реали-
зовать во всех регионах про-
ект «Социальный кошелек». 

Напомним, что «Соци-
альный кошелек» – это раз-
дел мобильного приложения 
eGov mobile, где можно по-
лучить соцподдержку от го-
сударства, в том числе и бес-
платные лекарства. Они по-
лагаются пациентам, состоя-
щим на диспансерном учете и 
зарегистрированным в поли-

клинике по месту жительства.
Министерствами здравоохране-

ния, просвещения и цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокосмиче-
ской промышленности РК утверж- 
дена Дорожная карта по широкому 
распространению этого проекта. В 
его рамках до конца 2024 года де-
сять процентов от общего количе-
ства выписанных рецептов долж-
ны быть выданы в соответствии с 
этим проектом.

По словам О. Искакова по ито-
гам прошлого года медицински-
ми организациями региона были 
выписаны 61139 рецептов, из них 
40455 распределены посредством 
приложения eGov mobile.

– В честь праздника хочу поже-
лать своим коллегам – медицин-
ским работникам, высокого про-
фессионализма, крепкой колле-
гиальности, побольше уважения и 
благодарности от общества, добро-
го здоровья, семейного благополу-
чия и новых успехов в благородном 
деле охраны здоровья населения, – 
подытожил О. Искаков.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Здоровое  общество  –  сильное  государство
ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Каждый год, в третье воскресенье июня, в Ка-
захстане отмечают День медицинского работника – 
праздник людей, посвятивших свою жизнь забо-
те о здоровье общества. Великий древнегреческий 
философ и врач Гиппократ однажды сказал: «Из 
всех наук, без сомнения, медицина – самая бла-
городная». Это высказывание не теряет своей ак-
туальности и сейчас. Высокий профессионализм 
медицинского персонала, оснащение учреждений 
здравоохранения современным оборудованием – 
признаки успешного развития медицины и каче-
ства медуслуг Кызылординской области. Профес-
сиональный праздник в любой отрасли – это еще и 
повод подвести итоги работы.

Коллаж Айжан ЖАРМАНОВОЙ
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Генеральный подряд-
чик – известная в регионе 

строительная компания ТОО «Ме-
лиоратор». Как отметил начальник 
производственно-технического от-
дела Аян Абдрасилов, строительные 
работы начались в феврале нынеш-
него года, объект планируется сдать 
в эксплуатацию в июле 2027 года. 
Сегодня здесь задействовано более 
280 рабочих и 30 единиц спецтехни-
ки. В настоящее время активно ве-
дутся монолитные железобетонные 
работы. 

– Будущая боль-
ница – это целый 
медицинский горо-
док, состоящий из 
десяти функцио- 
нальных блоков – 
подчеркнул А.Аб- 
драсилов. – Архи-
тектурное и тех-
нологическое про-
ектирование ком-
плекса выполнено 
с учетом междуна-
родных стандартов 
и принципов совре-
менной медицины, 
включая высокую 
степень интеграции 
между различными 
отделениями, удоб-
ство и безопасность 
для пациентов и 
персонала. В 2026 
году намечается за-
вершить все наруж-
ные и монолитные 
работы, после чего 
строители перейдут 
к внутренней отдел-
ке и монтажу инже-
нерных систем. 

 В первом пяти- 
этажном блоке раз-
местятся отделение 
рентгенодиагности-
ки и поликлиника. Второй блок – 
семиэтажный пансионат, рассчитан-
ный на длительное пребывание па-
циентов и сопровождающих их лиц. 
В третьем одноэтажном здании рас-
положится конференц-зал. Четвер-
тый блок – пищеблок с цокольным 
и двумя основными этажами. Пя-
тый – двухэтажный холл, соединяю-
щий поликлинику и главный корпус 
больницы. В шестом блоке на двух 
этажах будут расположены приемное 
отделение, физиотерапия, прачечная 
и дезинфекционное отделение. Здесь 
предусмотрен отдельный въезд. 

Седьмой блок станет ядром все-
го комплекса. Это будет семиэтаж-
ное здание, где разместятся админи-
стративный центр, лаборатория, от-
деления физиотерапии, паллиатив-
ной помощи, травматологии, реа-
билитации, торако-абдоминальной 

хирургии, лучевой терапии и онко-
хирургии. Восьмой блок объединит 
седьмой и девятый корпуса – здесь 
будут находиться служебные поме-
щения и аптечный склад. Девятый – 
пятиярусное здание с отделениями 
реанимации, химиотерапии, опера-
ционным блоком и охраной. Послед-
ний одноэтажный десятый блок — 
радиологический. Здесь установят 
передовые аппараты для компью-
терной и магнитно-резонансной то-
мографий, рентгенодиагностики, 
флюорографии, а также для радиону-
клидных исследований. Стены этого 
блока будут выполнены из специаль-
ного монолитного бетона толщиной 
в один метр.

Кроме того, на территории меди-
цинского комплекса планируется 
построить два дополнительных зда-
ния – патологоанатомический кор-
пус и хозяйственный блок. Словом, 
архитектурный стиль будущей мно-
гопрофильной больницы продуман 
до мелочей. 

Отопление будет обеспечивать-
ся собственной котельной. Рядом 

установят мощный резервный ди-
зельный генератор, необходимый 
в случае аварийного отключения 
электричества.

В ближайшее время рабочие нач-
нут прокладывать инженерные сети – 
водо- и электроснабжения, газифи-
кации. Также в рамках проекта пред-
усмотрено благоустройство террито-
рии. Здесь постелят газон, посадят 
деревья, построят аллеи, спортив-
ные площадки для игр в футбол и во-
лейбол, сектор с тренажерами, а так-
же игровую зону для детей. 

Строительство многопрофильной 
больницы в Кызылорде — важный 
шаг в развитии регионального здра-
воохранения. Новое медучреждение 
обеспечит пациентам качественное 
лечение, комфорт и безопасность. 

Баглан КАРАБАЛА 
Фото автора

Строительство больницы 
идёт полным ходом
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Он родился в Кызылорде. С юных лет отли-
чался любознательностью, стремлением к зна-
ниям и желанием помогать другим. Во вре-
мя учёбы в казахско-турецком лицее Акылбек 
определил для себя свой будущий профессио-
нальный путь. После окончания лицея поступил 
в Западно-Казахстанский медицинский универ-
ситет имени М.Оспанова (Актобе), где выучился на 
хирурга. Там он встретил свою будущую супругу – 
сокурсницу, которая сейчас работает врачом-ото-
риноларингологом. Молодые поженились, вско-
ре у них родилась дочь. В 2012 году после получе-
ния диплома, молодая семья вернулась в Кызылор-
ду. Акылбек начал работать реаниматологом в об-
ластном медицинском центре. Свою первую смену 
в реанимации он помнит до сих пор. 

– Поступил пациент после дорожно-транспорт-
ного происшествия, его сбил КамАЗ, – вспоминает 
он. – Он был в тяжёлом состоянии, получил множе-
ственные переломы, потерял много крови. До само-
го утра я переливал ему кровь – потребовалось во-
семь доз эритроцитарной массы и десять – свежеза-
мороженной плазмы. Человек выжил. Он пролежал 
неделю в реанимации, потом его перевели в отделе-
ние хирургии. Руководитель учреждения тогда ска-
зал мне: «Ты спас человека. Продолжай наблюдать за 
ним и дальше». Эти слова стали для меня огромной 
мотивацией. Я даже вне смены приходил на работу, 
чтобы следить за состоянием того пациента, коррек-
тировал его лечение. 

Были и другие сложные ситуации. Однажды в 
больницу поступила молодая девушка: она упала с 
третьего этажа и получила тяжелые травмы. В реани-
мации у неё произошла остановка сердца.

– Мне пришлось молниеносно среагировать и 
провести сердечно-лёгочную реанимацию пациент-
ке, – рассказывает врач. – До этого я всегда задавал-
ся вопросом: «Что будет, если я останусь один в та-
кой ситуации?» И вот это произошло. В тот момент 
я давал чёткие указания медсёстрам. И когда почув-
ствовал первые удары сердца девушки, понял – она 
будет жить. Никогда не забуду этот эпизод.

Чтобы углубить знания и практические навыки 
в этой критически важной области, А.Мусаев про-
шёл полугодовой курс по реанимотологии в Алма-
тинском государственном институте усовершен-
ствования врачей. После этого продолжил рабо-
тать реаниматологом в многопрофильной област-
ной детской больнице. В 2014 году прошёл кур-
сы повышения квалификации в Алматинском 
научном центре урологии имени Б.Джарбусыно-
ва. Это стало поворотным моментом в его про-
фессиональной карьере: он принял решение сме-
нить направление и впоследствии в Кызылорде на-
чал практиковать как уролог в поликлинике. Поз-
же стал работать в центре урологии и андрологии 
«Medium». Урология охватывает широкий круг за-
болеваний, касающихся как мужчин, так и жен-

щин, требует высокой квалификации специалиста.
– Болезнь легче предупредить, чем лечить, – го-

ворит врач. – Поэтому важно регулярно проходить 
профилактические осмотры, вести здоровый об-
раз жизни и не стесняться обращаться к врачу. Есть 
люди, которые тянут до последнего, скрывают симп- 
томы, занимаются самолечением. Людям нужно 
быть более ответственными за свое здоровье. 

Сегодня наш герой работает заместителем дирек-
тора центра и продолжает активно вести приём как 
практикующий уролог-андролог. Он проводит ши-
рокий спектр операций – от эндоурологических 
вмешательств до малых урологических и сложней-
ших микрохирургических процедур. Особое место в 
его практике занимает микрохирургическое устране-
ние обструкции при мужском бесплодии – сложное 
вмешательство, которое дает семьям шанс на рожде-
ние ребенка. Таких случаев немало. К примеру, не-
давно врачи проводили бесплатную консультацию в 
Аральском районе. К А.Мусаеву подошёл мужчина и 
сказал: «Благодаря вашему лечению я стал отцом и 
теперь воспитываю троих детей». Это признание для 
нашего героя было дороже всех наград. 

Он регулярно проходит курсы повышения в Аста-
не, Алматы, а недавно обучался в Турции. Это позво-
ляет специалисту быть в курсе современных методов 
диагностики и лечения, а главное – внедрять в прак-
тику передовые технологии и подходы. Он убеж- 
ден, чтобы быть настоящим профессионалом, нужно 
учиться всю жизнь. 

А.Мусаев с теплотой и уважением вспоминает сво-
их наставников – известных врачей, сыгравших важ-
ную роль в его профессиональном становлении. Это 
Нариман Табынбаев, Еркин Искаков, профессора из 
Турции и многие другие. Их опыт и поддержка ста-
ли прочной опорой в самые ответственные моменты. 

Сегодня Акылбек продолжает традицию, переда-
вая знания молодым коллегам. Кроме того, он пре-
подаёт хирургию в медицинском высшем коллед-
же, искренне веря, что каждый опытный врач обя-
зан воспитывать новое поколение профессионалов. 

А.Мусаев удостоен множества профессиональ-
ных наград, включая благодарственное письмо ми-
нистра здравоохранения РК. Однако сам он считает, 
что главная награда – это благодарность пациентов и 
их доверие. Именно это придаёт ему силы и вдохнов-
ляет работать с полной самоотдачей. На вопрос, ка-
ким должен быть настоящий врач, А.Мусаев ответил 
без раздумий: «Честным, грамотным и неравнодуш-
ным. Здоровье пациента – превыше всего». 

Айганым БОЛАТ

Главная награда – 
благодарность пациентов

Работать врачом – это большая ответствен-
ность перед людьми, которые доверяют ему 
своё здоровье и жизнь. Каждый день предста-
вители этой профессии сталкиваются с непро-
стыми случаями, принимают важные решения 
и делают всё возможное, чтобы подарить па-
циентам надежду на излечение. Быть врачом – 
это поддерживать и вселять  уверенность боль-
ным, оставаться рядом с ними в самые слож-
ные моменты. Именно таким принципам следу-
ет уролог-андролог Акылбек Мусаев.  

Райхан Койбагарова – фельд-
шер-лаборант высшей категории 
городской поликлиники №6. 
Она настоящий профессионал 
своего дела. Выпускница Шым-
кентского медицинского кол-
леджа свой трудовой путь на-
чала в Кызылординском го-
родском роддоме. В те годы 
в здравоохранении области 
редко, где использовали со-
временное оборудование. Ла-
боранты проводили исследо-
вания вручную. 

– Тогда не было ни современ-
ных аппаратов, ни готовых ре-
агентов – все приходилось гото-
вить самостоятельно. Было тяже-
ло, но я всегда знала – моя работа 
важна. Мы выполняем ответствен-
ную миссию, ведь от наших анали-
зов зависит, какие решения примут 
врачи, – сказала Р.Койбагарова.

С 1991 года она продолжи-
ла свою работу в филиале город-
ской поликлиники №6, и со вре-
менем стала свидетелем значи-
тельных преобразований в систе-
ме здравоохранения. Раньше их 
учреждение располагалось в не-
большом здании. С целью улуч-

шения условий труда коллекти-
ву предоставили новый корпус, 
в котором есть возможность об-
служивать большой поток посе-
тителей. Кроме того, лаборан-
там выделили современное обо-
рудование, благодаря которому 
исследования стали более каче-
ственными, а диагностика – опе-
ративной и надёжной. Высоко-

технологичные анализаторы и 
цифровые системы позволяют 
значительно ускорить процесс 
обработки данных, минимизируя 
риск ошибок и повышая качество 
медицинских заключений.

 Недавно наша героиня достиг-
ла пенсионного возраста, но по- 
прежнему продолжает трудиться 
на благо людей. Она обучает моло-
дых специалистов, помогая им ов-
ладеть методиками анализов и до-

биться точных результатов.
 По словам опытного специ-

алиста, нередко результаты ла-
бораторных исследований вы-
зывали у нее беспокойство за 
пациентов. Она всегда стреми-
лась к тому, чтобы результа-

ты анализов были максимально 
точными, ведь даже малейшая 

ошибка или неправильно добав-
ленный реагент в пробирку с кро-
вью могли привести к серьезным 
последствиям. 

За многолетний труд Р.Койба-
гарова отмечена ведомственны-
ми грамотами и благодарствен-
ными письмами. В этом году она 
была удостоена почетной медали 
«Үздік маман». Благодаря профес-
сионализму нашей героини тыся-
чи людей получили точные диа-
гнозы и своевременную помощь, 
а молодые специалисты – бесцен-
ные знания. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Точность, ответственность, профессионализм
Лабораторные исследования в медицине играют ключевую 

роль в диагностике различных заболеваний, от их точности часто 
зависит судьба пациентов. Каждый анализ – это не просто циф-
ры на бумаге, а важное звено в цепи медицинской помощи.
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Одним из таких символов памяти в Кызыл- 
орде является мемориал Вечной славы. Девя-
того мая 2025 года одному из самых возрастных 
рукотворных обелисков города исполнилось 50 
лет. Двадцатиметровая стела с пятиконечной 
звездой на вершине расположена на площади 
«Тағзым». Об истории создания этого монумен-
та расскажем подробнее в этом материале.

В феврале 1975 года постановлением ЦК 
Компартии Казахстана в честь 30-летия По-
беды было начато проектирование и установ-
ка мемориала Вечной славы. Проведен конкурс 
среди архитекторов Казахстана на лучший про-
ект. Победителем стал архитектор института 
«Южгорсельпроект» из Кзыл-Орды Малик Са-
паргалиев. На тот момент прошло три года, как 
он окончил архитектурный факультет Усть-Ка-
меногорского автодорожного института. 

Годы спустя М. Сапаргалиев внес свой вклад 
в улучшение архитектурного облика Кызыл- 
орды. Без созданных им объектов невозмож-

но представить областной центр таким, какой 
он есть сегодня. На его счету более пятнадца-
ти авторских работ – это Дом политпросвеще-
ния, здания гостелерадиокомпании, «1000 ме-
лочей», медицинского диагностического цен-
тра, облГАИ, облпрокуратуры, памятник жерт-
вам политических репрессий и другие объекты.

В проекте памятника М.Сапаргалиев от-
метил, что обелиск должен быть выполнен из 
долговечного, красивого материала, устой-
чивого к погодным особенностям области с 
резко-континентальным климатом – актив-
ному солнцу, сильным ветрам, пыльным пес-
чаным бурям, высоким и низким температу-
рам летом и зимой. В качестве такого мате-
риала был предложен титан. При высокой 
жаропрочности, температуре плавления он 
имеет лучшие коррозионные свойства, проч-
ность и меньший вес в сравнении с обычны-
ми стальными листами.

Рабочая комиссия Кзыл-Ординского об-
ластного комитета компартии Казахстана во 
главе с его первым секретарем Исатаем Аб-
дукаримовым, председателем горисполко-
ма Идрисом Калиевым, первым секретарем 
горисполкома Владимиром Ковалевым (все 
они были ветеранами Великой Отечествен-
ной войны) утвердила титан в качестве ос-
новного материала для корпуса памятника. 

Просьбу оказать содействие в поставках 
титановых листов поддержал начальник на-
учно-испытательного исследовательского 
полигона №5 Министерства обороны СССР 
(космодром «Байконур»), генерал-лейтенант 
Валентин Фадеев, который также был ветера-
ном ВОВ. Депутат Кзыл-Ординского област-
ного совета депутатов с большим вниманием 
проникся к просьбе старого товарища И.Аб-
дукаримова. В кратчайшие сроки титан был до-
ставлен по железной дороге в Кзыл-Орду. 

В то время этот редкий материал использо-
вали исключительно в ракетокосмической 

и военной отраслях. Работать с ти-
таном сложно, поскольку 

он не поддается 

обычной сварке. Самая большая проблема при 
сварке этого металла – кислородная хрупкость. 
Дело в том, что тепловое воздействие изменя-
ет его химические свойства. При температуре 
выше 400°C титан начинает активно взаимо-
действовать с кислородом, азотом и водородом, 
что делает шов хрупким. Поэтому была исполь-
зована сварка аргоном, защищающим зоны на-
грева. Для работы пришлось привлекать специ-
алистов-сварщиков и клепальщиков из аэро-
порта и железнодорожного депо.

Строительство памятника велось по жестко-
му графику и в рекордные сроки. Процесс кон-
тролировала рабочая комиссия, в составе кото-
рой были И.Абдукаримов, И.Калиев и В.Кова-

лев. Им как ветеранам войны было важно, что-
бы возвели этот обелиск. 

Комиссия утвердила в качестве предприятия- 
изготовителя корпуса обелиска кзылординский 
завод металлоконструкций, который возглав-
лял Лев Флейшман. Несмотря на отсутствие у 
предприятия опыта работы с титаном и сжа-
тые сроки, коллектив справился с поставлен-

ной задачей и привез готовую конструкцию на 
место будущего памятника. За выполнение от-
ветственной работы сварщики ЗМК Миню- 
шов и Жусупов были удостоены государствен-
ной награды – ордена Трудовой славы III сте-
пени, остальные работники получили премии. 

Все строительные работы велись под руко-
водством управляющего трестом «Кзылорда-
строй» Фимы Скаткова. Непосредственным 
исполнителем назначили строительное управ-
ление «Промстрой» упомянутого треста. Позже 
к работам присоединилась бригада отделочни-
ков передвижной механизированной колонны 
№13 треста «Риссовхозстрой».

Открытие памятника состоялось 9 мая 1975 

года и было приурочено к 30-летию Вели-
кой Победы. С самого утра к новой площа-
ди Победы потянулись колонны коллекти-
вов предприятий, учреждений и учебных за-
ведений. Горожане заполнили улицы, неся 
флаги, знамёна и транспаранты, образуя 
живой поток. 

В этот день, чтобы зажечь Вечный огонь 
на новом монументе Победы, ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, участник Ста-
линградской битвы Умирзак Махамбетов 
вместе с делегацией Кзыл-Орды доставили 
в город факел, зажжённый от Вечного огня 
на Мамаевом кургане. Первый секретарь 
Кзыл-Ординского обкома партии И. Абду-
каримов разрезал алую ленту и зажёг огонь 
Вечной славы в честь сынов и дочерей земли 
Сыра, отдавших жизнь за Родину в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

Даже спустя годы памятник выглядит ве-
личественно, возвышаясь над площадью. 
Вершина обелиска выполнена в виде ниспа-
дающей пятиконечной звезды, от которой к 
основанию отходят пять лучей. На пьедеста-
ле стелы установлена отлитая из бронзы звез-
да с газовой горелкой по центру, символизи-
рующая Вечный огонь в память о погибших в 
годы войны. На высоте трех метров над брон-
зовой звездой смонтировано широкое коль-
цо в виде венка, выполненное из элементов 
бронзового литья. Позади обелиска на бетон-

ной конструкции, облицованной полированным 
гранитом, выгравирована надпись «Ер есімі – 
ел есінде», что в переводе означает «Имя героя  – 
в памяти народа».

Мемориал воздвигнут из ме-
таллоконструкций, спле-
тенных в жест-

кий каркас путем автогенной сварки, облицо-
ван титановыми листами. Полистав страницы 
в интернете, можно выяснить, что в советское 
время в Москве были возведены два памятни-
ка из титана – «Покорителям космоса» (1964 г.) 
и «Памятник Юрию Гагарину» (1980 г.). Пер-
вый – считается самым высоким монументом 
СССР, символизирующим мощь и величие Со-
ветского Союза. Это памятник человеку новой 
эры. Решение облицевать монумент отполиро-
ванными титановыми пластинами, не подвер-
женными коррозии и отражающими небо, 
предложил конструктор-ракетостроитель Сер-
гей Королёв. Он же добился поставок дефи-
цитного металла для строительства. «Памятник 
Юрию Гагарину» стал первым в мире крупно-
габаритным монументом, полностью изготов-
ленным из титана. Он установлен к Олимпиа-
де-80 на площади Гагарина на Ленинском про-
спекте. Получается, что мемориал Вечной сла-
вы изготовлен и установлен в Кзыл-Орде в пе-
риод между этими датами. 

Такова история одного из главных памятни-
ков нашего города, который на протяжении по-
лувека олицетворяет память, скорбь и бессмерт-
ный подвиг героев Великой Отечественной вой- 
ны. Полагаю, она была бы интересна многим 
посетителям площади «Тағзым» и самого мону-
мента. Памятник включен в региональный спи-
сок сакральных объектов по проекту «Сакраль-
ная география Казахстана» и в интерактивную 
3D-карту памятников истории и культуры Кы-
зылординской области. Здесь установлена таб- 
личка с QR-кодом, отсканировав который по-
средством смартфона можно ознакомиться с 
краткой информацией об обелиске и историче-
ской справкой о ключевых событиях Великой 
Отечественной войны. 

P.S. При подготовке материала необходимые 
сведения предоставили ветеран журналисти-
ки Игорь Титенок, сын Л. Флейшмана – Ми-
хаил Флейшман, а также другие родственни-
ки участников строительства обелиска. Кроме 
того, использованы архивные материалы «КВ». 

Айжан ЖАРМАНОВА

Символ  Вечной  славы

Недавно в Казахстане отметили 
80-летие Победы. Ратные подвиги вои-
нов, сражавшихся в годы Великой Оте-
чественной войны, навсегда останутся в 
наших сердцах. Их героизм увековечен в 
памятниках, названиях улиц и мемори-
альных комплексах, напоминающих нам 
о цене, которую заплатило человечество 
за свободу.

Даже спустя годы памятник 
выглядит величественно, воз-
вышаясь над площадью. Верши-
на обелиска выполнена в виде ни-
спадающей пятиконечной звез-
ды, от которой к основанию от-
ходят пять лучей. На пьедеста-
ле стелы установлена отлитая 
из бронзы звезда с газовой горел-
кой по центру, символизирую-
щая Вечный огонь в память о по-
гибших в годы войны. На высоте 
трех метров над бронзовой звез-
дой смонтировано широкое коль-
цо в виде венка, выполненное из 
элементов бронзового литья. По-
зади обелиска на бетонной кон-
струкции, облицованной полиро-
ванным гранитом, выгравирова-
на надпись «Ер есімі – ел есінде», 
что в переводе означает «Имя ге-
роя – в памяти народа».

Фото из открытых источников

Малик Сапаргалиев



14 июня 2025 г.
www.kzvesti.kz 7НАСЛЕДИЕ

АРХЕОЛОГИЯ

В мероприятиях приняли участие 
президент Международной Тюрк-
ской академии Шахин Мустафаев, 
руководитель управления Мини-
стерства культуры и информации 
РК Рига Онаева, а также специали-
сты Самаркандского института ар- 
хеологии имени Я. Гулямова, Инсти-
тута археологии имени А. Маргула-
на и Кызылординского университета 
имени Коркыта ата.

Впервые Жанкент, резиденция 
огузских царей, была обнаружена в 
XIX веке русскими путешественни-
ками-ориенталистами. В советскую 
эпоху в 1946 году раскопки здесь про-
водились Хорезмской археолого-эт-
нографической экспедицией, воз-
главляемой ученым-археологом Сер-
геем Толстовым. В независимом Ка-
захстане с 2005 года за счет грантов, 
выделяемых из различных источ-
ников финансирования, вплотную 
здесь занимаются ученые-археоло-
ги научно-исследовательского цен-
тра «Археология и этнография» Кы-
зылординского университета имени 
Коркыта ата. К раскопкам привлека-
лись также зарубежные специалисты. 

Нынешнее мероприятие стало ито-
гом археологических раскопок, кото-
рые проводятся с 2023 года местными 
археологами совместно со специали-
стами Тюркской академии. 

– Городищу Жанкент принадлежит 
особое место в нашей общей истории. 
Столица государства огузов была круп-
ным торговым и культурным центром 
на Великом Шелковом пути, связы-
вавшем города побережья Волги и Ура-
ла, Хазарского каганата с Маве-
реннахром и Хорезмом. Об-
наруженное в ходе раско-
пок огузско-кипчак-
ское наследие говорит 
о нашей общей исто-
рии. С 2023 года ве-
лись раскопки жи-
лых помещений, у 
входных ворот ци-
тадели, шахриста-
на городища. Цель 
проведенных работ – 
сбор, систематизация 
и анализ археологиче-
ских материалов, найден-
ных в поселениях городско-
го типа в нижнем течении Сыр-
дарьи. Полученные резуль-
таты позволяют выяснить 
этапы формирования 
и развития тюрко- 
огузской культуры 
в VII-X веках, дают 
возможность изу-
чить этнический 
состав населявших 
эти места племен 
и народностей, – 
отметил президент 
Тюркской академии 
Ш.Мустафаев. 

Найденные в ходе 
раскопок фрагменты изде-
лий из керамики и бронзы, тага- 
ны – стилизованные подставки для 
очага с узором «қошқар мүіз», имею-
щим сакральное значение, свидетель-
ствуют о развитии ремесленничества, 
отлитые из железа ножи и наконеч-
ники – о существовании кузнечного 
дела, а также о том, что Жанкент имел 
военно-стратегическое значение. 

– Было найдено более пятидеся-
ти серебряных монет хорезмшахско-
го периода. Интересно, что многие 

из них были подвержены перечекан-
ке. На монетах были заново вычека-
нены имена, годы правления огуз-
ских царей. В настоящее время нача-
ты работы по передаче их нумизма-
там для более тщательного изучения. 
Тем не менее, результаты раскопок 
уже сегодня могут рассказать много 
интересного о Жанкенте, его значе-
нии, быте, образе жизни населявших 
город в разные временные периоды 
людей, – сказал руководитель науч-
но-исследовательского центра «Ар-
хеология и этнография» Сейдалы 
Билялов. 

За три года площадь территории, 
где шли археологические раскопки, 
заняла 1800 квадратных метров. Это 
дало возможность не только устано-
вить хронологию, но и получить дан-
ные о нематериальной культуре, в 
том числе сведения о растительном, 
животном мире. 

Как сообщила узбекский архео-
лог, специалист Самаркандского на-

учно-исследова-
тельского центра Ай-

сулу Искандерова, один 
из самых ценных артефактов, найден-
ных в ходе раскопок, – это клад из се-
ребряных монет, относящихся предпо-
ложительно к IX веку. Большое число 
монет еще раз доказывает статус Жан-
кента как крупного торгового центра 
раннего средневековья. Ученый под-
черкнула большую работу, проделан-
ную местными археологами. Так, на-
пример, она отметила вклад сотрудни-
ков университета имени Коркыта ата 

Агабека Назарова и Жетесби Султан-
жанова, которые не только принима-
ли участие в раскопках, но и в установ-
ке стелы и возведении защитной кон-
струкции на объекте.

По мнению специалистов, При- 
аралье представляет огромный инте-
рес для дальнейшего изучения жизни 
и быта населявших эти края древних 
племен и народностей. Они являют-
ся прародителями многих народов с 
тюркскими корнями, населяющих 
ныне Центральную Азию. Ученый- 
археолог С.Толстов еще в советскую 

эпоху на основе найденных на месте 
города артефактов пришел к выводу, 
что городище существовало еще в ан-
тичные времена, а на последнем эта-
пе своего существования имело ста-
тус резиденции огузских правите-
лей. Известно, что военные, бази-
ровавшиеся в советское время близ  
Сырдарьи, принимали меры по охра-
не городища: они запрещали разби-
рать старые постройки, брать отсюда 
кирпичи, даже ставили часовых, ви-
димо, понимали историческую зна-
чимость развалин. 

Есть самые разные пред-
положения о том, почему 
город прекратил свое су-
ществование. Судя по до-
шедшим до нас предани-
ям и легендам, на город об-
рушились полчища змей, 
в результате чего жители 
покинули это место, пре-
дав его полному забвению. 
Но есть и другая версия, 
согласно которой причи-
на исчезновения Жанкен-
та в изменении русла реки  
Сырдарьи, без живитель-
ной влаги город был обре-
чен на вымирание. 

– Во время раскопок на 
Жанкенте наряду с архео-
логическими были исполь-
зованы методы естествен-
ных наук. Лабораторные 
исследования найденных 
здесь предметов дают ос-
нование предполагать, что 
городская культура в посе-
лении начала складывать-
ся еще в VII веке, хотя до 
сегодняшнего дня мы от-
носили его к более поздне-
му IX веку, – уверен уче-

ный-археолог Азилхан Тажекеев, ко-
торый в течение ряда лет занимается 
изучением древних памятников При-
аралья. Он также рассказал о суще-
ствовании связи между Жанкентом и 
башней Бегим ана. Скорее всего, оба 
памятника существовали приблизи-
тельно в одну эпоху. 

Земля Приаралья, где по мнению 
специалистов, сосредоточена квинт-
эссенция древних номадов, хранит в 
себе еще немало тайн и загадок, кото-
рые предстоить разгадать археологам. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Жанкент: история древнего города  
на  языке  артефактов

В Казалинском районе на городище Жанкент состоялась цере-
мония открытия памятной стелы. Здесь также была презентова-
на специальная защитная конструкция, установленная по ини-
циативе Тюркской академии для обеспечения сохранности объ-
екта археологии. 
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ТЕАТР

Приглашаем вас принять участие в республикан-
ском конкурсе на соискание Премии Президента Рес- 
публики Казахстан «Алтын сапа» и конкурсе-выстав-
ке «Лучший товар Казахстана».

1. Премия Президента РК «Алтын сапа»
Премия Президента РК «Алтын Сапа» выдается за 

значительные достижения организации в сфере ка-
чества товара или услуг, обеспечения их безопасно-
сти, а также внедрения высокоэффективных методов 
управления качеством в организации. 

Участникам конкурса, удостоенным званий лау-
реатов премии, вручаются соответствующий диплом, 
эмблема конкурса и денежное вознаграждение в раз-
мере 450 месячных расчетных показателей (на 2025 
год – 1 769 400 тенге).

Церемония награждения победителей конкурса 
проходит в торжественной обстановке. Премию вру-
чает Президент Республики Казахстан.

Организации участвуют в конкурсе по следующим 
номинациям:

1. «Лучшее предприятие производственного 
назначения»;

2. «Лучшее предприятие, выпускающее товары для 
населения»;

3. «Лучшее предприятие, оказывающее услуги»;
4. «Лучшее предприятие, выпускающее продо-

вольственные товары и/или сельскохозяйственную 
продукцию».

По каждой номинации вручаются три премии по 
категориям:

– Субъект малого предпринимательства;
– Субъект среднего предпринимательства;
– Субъект крупного предпринимательства.
В конкурсе  учреждаются 2 специальные премии:
– «Лучший индустриальный проект»; 
– «Лучший инновационный проект».

Участники конкурса должны доказать Комиссии 
высокое качество производимой продукции или ока-
зываемых услуг на протяжении трех лет подряд.

2. Конкурс-выставка «Лучший товар Казахстана»
На участие в конкурсе могут претендовать инди-

видуальные предприниматели и юридические лица, 
занимающиеся производством товаров (за исключе-
нием производства вооружений и военной техники) 
на территории Республики Казахстан и имеющие по-
ложительные результаты по обеспечению стабильно-
го высокого уровня качества продукции и системати-
ческому его улучшению.

Конкурс проводится в 2 этапа: региональный и 
республиканский.

Организации участвуют в конкурсе по следующим 
номинациям:

1. «Лучшие товары производственного назначения»;
2. «Лучшие товары для населения»;
3. «Лучшие продовольственные товары».
9 победителей (по три в каждой номинации) 

регионального конкурса-выставки участвуют в 
республиканском.

Дипломанты конкурса награждаются эмблемой 
и дипломами республиканского конкурса-выстав-
ки «Лучший товар Казахстана» в торжественной 
обстановке.

Список дипломантов конкурса публикуется в 
средствах массовой информации. Дипломанты кон-
курса получают право в течение четырех лет исполь-
зовать эмблему конкурса в рекламных целях.

Срок подачи заявки на участие и комплекта доку-
ментов – до 1 июля 2025 года.

Полную информацию о конкурсе можно полу-
чить на сайте www.altynsapa.kz, либо в Палате пред-
принимателей Кызылординской области по номеру: 
8-747-282-56-88.

Уважаемые предприниматели Кызылординской области!

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Тоталитарный режим превра-
тил бескрайние казахские степи 
в мрачную тюрьму для народов 
огромной страны, занимавшей 
одну шестую часть всей плане-
ты. Перед зрителем предстают 
застенки АЛЖИРа, самой зло-
вещей и мрачной тюрьмы для 
жен и членов семей «врагов на-
рода», к которым была  причис-
лена лучшая, передовая и обра-
зованная часть общества. Здесь 
томятся представительницы 
прекрасной половины челове-
чества – молодые и не очень, 
разные по национальности, по 
профессии, вероисповеданию, 
образу жизни. Среди них вер-
ные спутницы жизни выдаю-

щихся сынов казахского наро-
да Дамеш Ермекова, Кунжамал 
Майлина, Жанбике Шанина. 
По какой-то иронии судьбы их 
избранники вдруг стали неугод-
ны власти и попали под жерно-
ва страшной политической ма-
шины, а их жены, отлученные 
от привычного образа жизни, 
оказались в заснеженной акмо-
линской степи.  

И вдруг, как напоминание о 
былом счастье, одна из вновь 
прибывших арестанток принес-
ла с собой легкий, давно забы-
тый аромат – «Шанель №5».  И 
узницы, воспряв духом, вспоми-
нают счастливые дни, проведен-

ные рядом с теми, кого они лю-
били, ради кого они готовы по-
святить всю себя без остатка.  

Спектакль поставлен по пьесе 
казахстанского писателя и дра-
матурга Мадины Омаровой ре-
жиссером театра Бакытбеком 
Темирбековым. Реалистичный 
и достоверный фон спектакля 
создают декорации, подготов-
ленные художником Нуркеном 
Калымбетовым. 

Несмотря на тяжелые и мрач-
ные картины, спектакль проник-
нут жизнеутверждающей идеей – 
нельзя, невозможно сломить лю-
дей, сильных духом.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Спектакль о верности и стойкости духа
Театр имени Н.Бекежа-

нова представил вниманию 
зрителей спектакль «Ша-
нель №5». Его название со-
ответствует известному пар-
фюмерному бренду и навева-
ет мысли о чем-то гламурном 
и воздушном. Но речь на са-
мом деле об одном из самых 
трагичных периодов в исто-
рии нашей страны –  поли-
тических репрессиях сталин-
ской эпохи.

Местные власти в рамках ремонтных 
работ уделили особое внимание эсте-
тическому облику проспекта. Защит-
ные ограждения вдоль дороги оформле-
ны красочными и живописными граф-

фити-рисунками на различные темы. 
Хотя проектом не предусматривалось ху-
дожественное оформление стен, благо-
даря спонсорской поддержке они сегод-
ня превратились в яркую галерею под от-
крытым небом. Это не просто граффи- 
ти — это история, застывшая на стенах. 
Великие деятели, батыры и герои прошло-
го теперь смотрят на горожан, напоминая 
нам о наследии, которое мы должны со-
хранить и передать следующим поколени-
ям. Один из авторов этих изображений кы-
зылординец Серафим Ивашинин. 

— Мне поступило предложение на-
рисовать вдоль проспекта портреты ве-
ликих батыров — Жалантоса Бахадура, 
Баймурата, Келменбета, Алпамыса, Бу-
харбая и Кобыланды, — рассказывает 
художник. — Чтобы воплотить эту идею 
в жизнь, я обратился за помощью к сво-
им друзьям из Алматы — Мухиту Мыр-
залиеву и его брату Глебу Аканаеву. Они 
с энтузиазмом поддержали инициативу 
и мы приступили к работе. Также в сти-
ле граффити мы создали портреты вели-
ких казахских биев – Казыбека би, Ай-
теке би и Толе би, а еще воссоздали об-
раз легендарного мыслителя и музыкан-
та Коркыта ата, играющего на кобызе. 
Эти изображения — не просто художе-
ственное украшение городской среды. 
Они несут в себе культурное послание, 

призванное пробудить интерес к своему 
духовному наследию у прохожих, осо-
бенно у молодежи и детей.

По словам М.Мырзалиева, площадь 
росписи составила 200 квадратных ме-
тров. Работать начали в апреле и завер-
шили за три недели. Итогом стала мас-
штабная панорама, выполненная в сти-
ле граффити и стрит-арта, оформленная 
в национальном колорите. Для росписи 
использовали аэрозольную краску аме-
риканского производства, устойчивую к 
высоким и низким температурам. 

— Изображения могут сохраниться 
до пяти лет, но по моему личному опы-
ту она держится гораздо дольше. Напри-
мер, рисунок на стене моего дома в Ал-
маты остается неизменным уже двенад-
цать лет, — отметил художник. 

С.Ивашинин с ранних лет увлекался 
рисованием. В детстве он посещал шко-
лу искусств в Кызылорде, позже прошел 
специализированные курсы по изобра-
зительному искусству в Москве. Сегод-
ня художник — признанный мастер аэ-
рографии. Его работы украшают инте-
рьеры ресторанов, дополняют атмосфе-
ру компьютерных клубов, а также явля-

ются эксклюзивным художественным 
акцентом на автомобилях. 

М.Мырзалиев — представитель твор-
ческой династии. Его родной дедушка – 
известный поэт, народный писатель Ка-
захстана Кадыр Мырзалиев, а дед по ма-
миной линии – заслуженный деятель 
РК, художник Амандос Аканаев. Оба 
они внесли значительный вклад в раз-
витие культуры страны. Ныне Мухит – 
виртуоз, способный оживлять бетонные 
стены Алматы яркими рисунками в сти-
ле граффити и мурал-арта. 

Для М.Мырзалиева и его брата 
Г.Аканаева это не первый опыт работы 
в Кызылорде. Еще в 2021 году они уча-
ствовали в создании масштабной худо-
жественной росписи на территории од-
ной из зон отдыха. Именно тогда масте-
ра впервые познакомились с С.Иваши-
ниным, и с тех пор между художниками 
сложились дружеские отношения.

Сегодня по проспекту 25-летия Неза-
висимости приятно прогуляться. Граф-
фити, созданные талантливыми худож-
никами, органично вписываются в го-
родской ландшафт. Проспект стал не 
просто обновленной транспортной арте-
рией, а пространством, где соединяются 
история, искусство и современность. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА 
Фото автора

История, ожившая в граффити

Как заметили многие кызылор-
динцы, после реконструкции за-
метно преобразилась самая ожив-
ленная автодорога – проспект 
25-летия Независимости. 
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В этом году конкурс прово-
дится по трем номинациям – 
поэзия, проза, произведения 
для детей. Его цель – стимули-
ровать развитие молодых талан-
тов и открыть новые имена.

– Еще в 2023 году предсе-
датель партии Ерлан Кошанов 
подчеркнул важность расшире-
ния этого проекта, – отметил 
А.Есмаханов. – По его словам 

конкурс должен проводиться 
не только на республиканском 
уровне, но и в регионах. Так ро-
дился региональный формат. 
Впервые конкурс «Ұлы дала» 
прошел в нашей области в 2024 
году и стал настоящей старто-
вой площадкой для участников. 
Партия «AMANAT» всегда под-
держивает культурные инициа-
тивы, направленные на духовное 
развитие молодого поколения. 

В прошлом году конкурс 
«Ұлы дала» в нашей области вы-
звал большой интерес у творче-
ской молодежи. Многие участ-
ники отметили, что это была 
прекрасная возможность полу-
чить профессиональную оцен-
ку своего творчества, познако-
миться с другими авторами и 
вдохновиться на новые свер-
шения. Победители конкурса 
получили не только денежные 
призы, но и шанс опубликовать 

свои работы в литературных из-
даниях, а также принять уча-
стие в республиканских творче-
ских состязаниях.

Прием заявок на участие в 
конкурсе продлится до 10 ав-
густа. Победители в каждой 
номинации будут объявлены 
31 августа. Они получат денеж-
ные вознаграждения и ценные 
призы, а также возможность 
выйти на республиканский уро-
вень. К участию в конкурсе при-
глашаются творческие люди в 
возрасте от 18 до 45 лет. Каждый 
участник может подать заявку 
лишь в одной номинации. При-
нимаются только оригинальные 
произведения на свободную 
тему на казахском языке (под 
псевдонимом), не публиковав-
шиеся ранее. Работы нужно от-
править на электронную почту  
kyzylorda@amanatpartiasy.kz.  

Альфия ГАВЫЧЕВА

БРИФИНГ

Талантам нужно помогать 
В Кызылорде с 16 июня 

стартует прием заявок 
на участие в региональ-
ном конкурсе «Ұлы дала» 
(«Великая степь») для мо-
лодых поэтов и писате-
лей. Об этом на брифин-
ге сообщил председатель 
областного филиала пар-
тии «AMANAT» Алмасбек 
Есмаханов.


	1
	2
	3
	4
	5
	6
	7
	8

